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BENTLEY 4 ½ Litre LE MANS 1930 
 

De toutes les conceptions émanant du cerveau précis et fertile de Walter Owen 
Bentley, cet ingénieur et gentleman discret et effacé, le 4 cylindres de 4 1/2 litres (en 
réalité 4398 cc) est celui qui lui a donné le moins de problèmes et peut-être accordé 
le plus de satisfaction personnelle. 
C'était également le modèle préféré de ses pilotes de course réguliers, qui le trouvaient 
plus souple que le 3 litres, et qui appréciaient la fiabilité et une tenue de route 
caractéristique de sous-virage. Le prototype de 4 ½ litres était prêt à courir en juin 
1927, et les premiers exemplaires de série ont été vendus aux clients en septembre 
de la même année. La période précédant ses débuts a été marquée par des soucis 
administratifs et financiers. En effet, pour Bentley Motors Ltd., les années 1925 et 1926 
sont une période d'inquiétude constante concernant les programmes de course et de 
production. 
Après avoir remporté Le Mans en 1924, Bentley n'avaient pas réussi à passer le 
drapeau à damiers pour les éditions 1925 et 1926. Pour faire simple, Bentley était à 
court d’argent ce qui limitait la production de leurs voitures de série. 
Le volume des commandes de Bentley dépendait en grande partie de la publicité 
résultant du succès de leurs produits en course, soulignant leur fiabilité et leur vitesse 
supérieures à la moyenne. Dans le même temps, la firme était très préoccupée par le 
lancement de la Bentley six cylindres de 6 1/2 litres, répondant à la demande d'un 
châssis capable de transporter des carrosseries plus lourdes et plus luxueuses à des 
vitesses de croisière élevées, associé à une souplesse exceptionnelle du moteur.  
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Les échecs des deux années précédentes au Mans sont dus, en 1925, dans un cas à 
une erreur de calcul de la consommation exacte de carburant avec la capote relevée, 
ce qui entraîne une panne sèche avant le premier arrêt de ravitaillement autorisé après 
20 tours, et dans l'autre à un abandon suite à un incendie dans le carburateur.  
L'année suivante, en 1926, les échecs sont dus à la vitesse que les voitures doivent 
maintenir pour défier la Lorraine de 3,5 litres. Les Bentley souffrent respectivement de 
problèmes de soupapes, d'un culbuteur cassé et (dans les vingt dernières minutes de 
la course) d'un manque de freins et d'un accident à Mulsanne. Le fait est que les 
Bentley 3 litres étaient trop sollicitées. Elles avaient atteint la limite de fiabilité requise 
pour gagner au Mans, tandis que la nouvelle 6 1/2 litres n'avait pas encore 
suffisamment fait ses preuves à des vitesses de course prolongées pour être soumise 
sous les feux de la rampe des grandes courses avec la certitude qu'elle s'en sortirait 
favorablement. 
 

 
 
C'est à ce moment critique que W.O. a judicieusement contacté Woolf Barnato, l'un de 
ses clients réguliers qui avait engagé avec succès à des Bentley privées dans de 
nombreuses courses comme à Brooklands, pour lui faire comprendre que s'il 
souhaitait continuer à profiter de ses activités sportives, un soutien financier devenait 
impératif. Le procès de 7 ans concernant les fameux « Barnato Millions » venait d'être 
réglé en faveur de Woolf, et en mai 1926, un nouveau souffle a été donné à Bentley 
Motors lorsque Barnato a accepté de rejoindre la société avec des fonds suffisants 
pour permettre à la fois une augmentation de la production et le développement d'un 
nouveau modèle. 
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En 1926, il était clair que la 3 litres ne tenait plus la route, la tendance des clients à 
tuer les performances de la « Three » en installant une carrosserie inadaptée, a 
conduit à l'introduction de la 4 ½ litres, la réintroduction de la "bloody thump" pour des 
gens comme Foden pour qui la Six était un peu trop sophistiquée. En gros, la nouvelle 
voiture était une combinaison de morceaux de la 3 litres - le châssis, la transmission, 
les freins et autres morceaux de cette voiture avec un moteur basé très 
approximativement sur les 2/3 du bloc-cylindres de la voiture 6 cylindres. Avec le 
même alésage et la même course de 100 x 140 mm que le moteur 6 litres, les bielles 
et les pistons étaient interchangeables, bien que le montage de pistons 6 ½ sur un 
moteur 4 ½ augmentait la compression. Le nouveau moteur 4 ½ litres avait un carter 
monobloc, le carter du moteur 3 litres mais alésé pour accueillir un vilebrequin plus 
grand, et le même entraînement vertical : pompe à eau/entraînement de magnéto que 
le 3 litres, mais raccourci dans le biseau supérieur de 9 mm, pour permettre la course 
réduite. Pour une raison inconnue, le moteur de 4 ½ litres était initialement nommé 
25/100, suggérant une puissance RAC de 25 ch avec un alésage de 100 mm. 
 

 
 
Au cours de ses quatre années de production, la 4 ½  Litre a subi de nombreuses 
modifications de détail, les premières voitures étaient équipées de boîtes de vitesses 
de type A ou C, avant l'introduction du type bien connu en 1928 ; une boîte de vitesses 
beaucoup plus robuste que la A, mais avec les mêmes rapports. Le châssis standard 
est revenu au type C plus tard en 1928, surtout pour les châssis avec une carrosserie 
fermée. Il est toutefois très dangereux de faire des généralisations sur ce qui était ou 
n'était pas un équipement "standard" sur un châssis Bentley, quelle que soit l'année. 
Le client pouvait choisir plus ou moins ce qu'il voulait, et les variations sur les boîtes 
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de vitesses, les rapports de pont arrière, les ressorts de route, les amortisseurs et 
autres pièces abondent. Le client pouvait avoir tout ce qu'il était prêt à payer.  
En effet, avec la 6 ½  litres, lorsque le client potentiel était emmené pour un essai de 
conduite, le vendeur notait son style de conduite, ce qui déterminait si sa voiture serait 
équipée d'un arbre à cames standard ou d'un des arbres à cames plus avancés du 
type "Le Mans" ! Les moteurs 1930 à vilebrequin lourd étaient également équipés du 
bloc-cylindres Blower (avec des supports révisés), du villo Blower (75lbs contre 47lbs) 
avec l'embout d'entraînement du Supercharger coupé et du carter Blower. Les châssis 
très tardifs ont également reçu le boîtier Elektron et le boîtier renforcé. 
Bien que le châssis Long Standard 3 Litre 10' 10 ait été standardisé pour le 41/2 Litre, 
il y avait également neuf châssis spéciaux 9' 9 ½ construits sur commande du client. 
Le fait que la moitié des 4 ½ en circulation aujourd'hui semblent avoir un empattement 
de 9' 9 ½ est dû à l'utilisation excessive de "scies à métaux". Cela est compréhensible 
si l'on se souvient de l'opinion souvent exprimée selon laquelle les 4 ½ litres " courts " 
étaient les Bentley les plus agréables à conduire, combinant une apparence compacte 
avec un rapport poids/puissance plus élevé. Cependant, à son époque, la 4 ½ litres 
était destinée à être une berline de luxe autant qu'une voiture de sport dehautes 
performances. Une autre intention qui a été occultée au fil des ans. Il est certain que 
la force durable du 4 ½ litres, associée au potentiel exceptionnel du moteur, a fait de 
ce modèle la voiture de course la plus populaire de la famille Bentley, une tendance 
qui ne montre aucun signe d'affaiblissement aujourd’hui. 
 

 
 
Produite fin 1929 la Bentley que nous présentons a été livrée en 1930 à Madame DW 
Furlong selon Michael Hay dans son livre : Bentley - The Vintage Years. Il déclare : 
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"Produite avec une carrosserie Vanden Plas n°. 1607. coupé d/h, immatriculée HAA 
16 - maintenant équipée d’une carrosserie Le Mans et immatriculée RX 6040".  
Selon les documents originaux du carrossier Vanden Plas, cette voiture était à l'origine 
équipée de la carrosserie n° 1607 soit une berline « 4-door British flexible Saloon » 
comme celle du salon « Olympia Show » tissu marron 01/1930. 
La première immatriculation de PB3535 fut RX6040 qu’elle conserve encore 
aujourd’hui. 
En 1949 elle est immatriculée HAA16 et se trouve entre les mains du Lt Col. C.F. 
TRACY en Janvier 1952. 
Elle passe entre diverses mains et est modifiée en carrosserie Le Mans Tourer par 
Townsend avant d’arriver entre celles expertes de Stanley MANN début 1977 qui en 
parlera en ces mots quelques années plus tard : « "Here's a Vintage Bentley I can talk 
miles about as I purchased and restored this car in the late 1970s. My brief at that time 
was to build this very original Bentley to full Le Mans spec. Some 2 years later I had 
finished the rebuild and now looking at the speedo she has done some 19000 miles.I 
have seen her over these 25 years giving lots of pleasure to her past owners and 
always looking very smart. The paperwork shows some 5000 miles ago a full once 
over including a full engine rebuild. This is a very, very good Le Mans Bentley. I've 
bought it back four times in the last 28 years." 
 

 
 
Exportée en Afrique du Sud Par M. OWNEN, elle est réimportée par Paul REECE en 
1995 : 
"I Owned the car for some years in 80s and 90s. It was registered HAA 16 from 1948 
when it returned from South Africa. I obtained the original registration RX 6040. 

http://www.historiccars.fr/
mailto:cars@historiccars.fr


 

Historic Cars - www.historiccars.fr 

cars@historiccars.fr 
Gael Regent : +33626486171 – Guillaume Le Metayer : +33662119473 

Believed owned by S.A. Embassy and exported at outbreak of War. Rebuild by 
Townsend into Le Mans, the first one he did I believe. I still have Reg HAA 16." 
En 1999 elle est à nouveau la propriété de Stanley MANN qui la cède à Ian Mc 
FOREST ; elle passera ensuite en 2010 entre les mains d’un collectionneur d’avant-
guerres français qui la cèdera a l’actuel en 2013. Notre Bentley s’accompagne d’un 
très volumineux dossier dont des notes datées de 1930 à 1935, et beaucoup de 
documents depuis 1974. Le propriétaire actuel fin connaisseur et collectionneur 
exigeant entreprendra de rendre à cette Bentley toutes ses lettres de noblesse en 
entreprenant de gros travaux sans oublier une multitude de détails qui rendent cette 
voiture unique. Parmi les nombreux travaux il confiera la voiture suite au Mans Classic 
2018 à la famille Twaytes dans leur réputé Atelier Restaucar en Suisse afin de 
reconstruire complément la mécanique : Moteur et boite de vitesses ainsi que 
l’électricité. Toujours équipée de son Châssis ; de son moteur et de sa direction 
d’origine ; Il est temps aujourd’hui de trouver une nouvelle demeure pour cette 
exceptionnelle 4 ½ litre qui ne demande qu’a retrouver les Hunaudières pour le 
prochain Le Mans Classic ! 
 

 
 
 
Of all the designs emanating from the concise and fertile brain of the late Walter Owen 
Bentley, that quiet and self-effacing engineer and gentleman, the 4 1/2 litre (actually 
4398 cc) 4 cylinder gave him the fewest starting problems and perhaps the most 
personal satisfaction. 
It was also the preferred model of his regular racing drivers, who found it smoother 
than the 3-litre, and who appreciated the inherent safety and stability afforded by its 
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understeer characteristics. The 4 ½ litre prototype was ready to race in June 1927, and 
production examples were sold to customers in September of that year, but the period 
leading up to its debut was marked by administrative and financial worries. Indeed, for 
Bentley Motors Ltd. the years 1925 and 1926 were a period of constant worry about 
the racing and production programmes. 
After winning Le Mans in 1924, they had failed to bring a car home in 1925 and 1926. 
Simply put, they were short of money and, because of this, could only place small 
orders with their component suppliers, which limited the economic production of their 
cars. 
 

 
 
The volume of Bentley's orders depended largely on the publicity resulting from the 
racing success of their products, highlighting their above-average reliability and speed. 
At the same time, the firm was very preoccupied with the launch of the 6 1/2 litre six 
cylinder Bentley, in response to the demand for a chassis capable of carrying heavy, 
luxurious bodies at high cruising speeds, combined with exceptional engine flexibility.  
The failures of the previous two years at Le Mans were due, in 1925, in one case to a 
miscalculation of the exact fuel consumption with the bonnet up, resulting in a dry run 
before the first permitted refueling stop after 20 laps, and in the other to an 
abandonment when a cracked float chamber caused a fire in the carburettor.  
The following year, 1926, the failures were due to the speed the cars had to maintain 
to challenge the 3.5 litre Lorraine. The Bentleys suffered respectively from stretched 
valves, a broken rocker arm and (in the last twenty minutes of the race) a lack of brakes 
and an accident at Mulsanne. The fact is that the 3-litre Bentleys were overstretched; 
they had reached the limit of reliability required to win at Le Mans, while the new 6 1/2-
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litre had not yet proved itself sufficiently at extended race speeds to be subjected to 
the limelight of the big races with the confidence that it would acquit itself favourably. 
It was at this critical time that W.O. wisely approached Woolf Barnato, one of his regular 
customers who had been successfully racing Bentleys privately at Brooklands, with the 
message that if he wished to continue to enjoy this particular facet of his sporting 
activities, financial support became imperative. The 7-year trial over the notorious 
Barnato Millions had just been settled in Woolf's favour, and in May 1926 a new lease 
of life was breathed into Bentley Motors when Barnato agreed to join the company with 
sufficient funds to enable both an increase in production and the development of a new 
model. 
 

 
 
By 1926 it was clear that the 3-litre was no longer holding up, the tendency of 
customers to kill the performance of the Three by fitting unsuitable bodywork, led to 
the introduction of the 4 ½ litre, the reintroduction of the 'bloody thump' for people like 
Foden for whom the Six was a bit too sophisticated. Basically, the new car was a 
combination of bits and pieces of the 3 litre - the frame, transmission, brakes and other 
bits and pieces of that car with an engine based very roughly on 2/3 of the cylinder 
block of the 6 cylinder car. With the same 100 x 140mm bore and stroke as the 6 litre 
engine, the connecting rods and pistons were interchangeable, although fitting 6 ½ 
pistons to a 4 ½ engine increased compression. The new 4 ½ litre engine had a one 
piece crankcase, the crankcase of the 3 litre engine but bored out to accommodate a 
larger crankshaft, and the same vertical drive: water pump/magneto drive as the 3 litre, 
but shortened in the upper bevel by 9 mm, to allow for the reduced stroke. For some 
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unknown reason, the 4 ½ litre engine was originally named 25/100, suggesting an RAC 
output of 25 bhp with a 100 mm bore.  
During its four years of production, the 41/2 Litre underwent many changes in detail - 
the first cars were fitted with either A or C type gearboxes, before the introduction of 
the well-known type in 1928; a much more robust gearbox than the A, but with the 
same ratios. The standard chassis reverted to the C type later in 1928, especially for 
chassis with an enclosed body. It is, however, very dangerous to make generalizations 
about what was or was not "standard" equipment on a vintage Bentley chassis, 
whatever the year. The customer could choose more or less what he wanted, and 
variations on gearboxes, rear axle ratios, road springs, dampers and other parts 
abound - and in the case of electrical equipment and lamps, the customer could have 
anything he was prepared to pay for. 
 

 
 
Indeed, with the 6 4/2 litre, when the prospective customer was taken for their test 
drive, the salesman used to note their driving style, which determined whether their car 
would be fitted with a standard camshaft or one of the more advanced "Le Mans" type 
camshafts! The 1930 heavy crankshaft engines were also fitted with the Blower 
cylinder block (with revised mounts), Blower villo (75lbs vs. 47lbs) with the 
Supercharger drive spigot cut off and Blower crankcase. The very late chassis also 
received the Elektron housing and the reinforced housing. 
Although the Long Standard 3 Litre 10' 10 chassis was standardised for the 41/2 Litre, 
there were also nine special 9' 9 ½ chassis built to customer order. The fact that half 
of the 4 ½'s running today appear to have a 9' 9 ½ wheelbase is due to excessive use 
of 'hacksaws'. This is understandable when one remembers the oft-expressed view 
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that 4 ½ litre 'shorties' were the most enjoyable Vintage Bentleys to drive, combining 
compact appearance with a higher power to weight ratio. However, in its day, the 4 ½ 
was intended to be a luxury saloon as much as a high-performance sports car; another 
intention that has been obscured over the years. Certainly, the enduring strength of 
the 4 ½ litre, coupled with the engine's sensitivity to tuning, has made this model the 
most popular race car in the Bentley family, a trend which, shows no sign of abating. 
 

 
 
Produced at the end of 1929, the Bentley we present was delivered in 1930 to Mrs DW 
Furlong according to Michael Hay in his book Bentley - The Vintage Years. He states: 
"Car was built as a carrosserie Vanden Plas no. 1607. coupé d/h, registration HAA 16 
- now carrosserie Le Mans registration RX 6040".  
According to the original documents of the coachbuilder Vanden Plas, this car was 
originally fitted with bodywork no. 1607, i.e. a 4-door British flexible Saloon like the one 
in the "Olympia Show" brown cloth 01/1930. 
The first registration of PB3535 was RX6040 which it still retains today. 
In 1949 it was registered HAA16 and was in the hands of Lt Col. C.F. TRACY in 
January 1952. 
It passed through various hands and was modified into a Le Mans Tourer body by 
Townsend before arriving in the expert hands of Stanley MANN in early 1977 who 
spoke of it in these words a few years later: "Here's a Vintage Bentley I can talk miles 
about as I purchased and restored this car in the late 1970s. My brief at that time was 
to build this very original Bentley to full Le Mans spec. Some 2 years later I had finished 
the rebuild and now looking at the speedo she has done some 19000 miles.  
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I have seen her over these 25 years giving lots of pleasure to her past owners and 
always looking very smart. The paperwork shows some 5000 miles ago a full once 
over including a full engine rebuild. This is a very, very good Le Mans Bentley. I've 
bought it back four times in the last 28 years." 
Exported to South Africa by Mr. OWNEN it has been re-imported by Paul REECE in 
1995: 
"I Owned the car for some years in 80s and 90s. It was registered HAA 16 from 1948 
when it returned from South Africa. I obtained the original registration RX 6040. 
Believed owned by S.A. Embassy and exported at outbreak of War. Rebuild by 
Townsend into Le Mans, the first one he did I believe. I still have Reg HAA 16.” 
In 1999 it was again owned by Stanley MANN who sold it to Ian Mc FOREST. It then 
passed into the hands of a French prewar collector in 2010 who sold it to the current 
owner in 2013 
 

 
 
Our Bentley is accompanied by a very voluminous file including notes dated from 1930 
to 1935, and many documents since 1974. The current owner, a fine connoisseur and 
demanding collector, will undertake to bring this Bentley back to its former glory by 
undertaking major work without forgetting a multitude of details that make this car 
unique. Amongst the numerous works he will entrust the car following the 2018 Le 
Mans Classic to the Twaites family in the renowned Atelier Restaucar in Switzerland. 
The latter performed a complete mechanical rebuild: engine and gearbox as well as 
the electricity. Still equipped with its original “uncut” chassis, engine and steering, it is 
now time to find a new home for this exceptional 4 ½ litre car which is only too happy 
to return to the Hunaudières for the next Le Mans Classic! 
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